ocupan éstos casi doscientas páginas del segundo tomo, distribuidas entre «Indice de topónimos», «Indices de cargos y funciones» e «Indice de personas», basta para tener una abrumadora muestra más del esfuerzo dedicado por la autora a la preparación de este excelente trabajo.

Por todo ello, es conclusión obligada expresar a doña Concepción Casado y a todos los que han contribuido a la publicación de este libro la gratitud de los que, en una u otra forma, nos dedicamos a la investigación de la Historia y, en particular, de quienes tenemos una consagración específica a las fuentes documentales de León.

José A. Martin Fuertes

FRANCISCO CARANTOÑA ALVAREZ, *LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA EN ASTURIAS,* GIJON, SILVERIO CAÑADA, 1983

Obra compuesta sobre la Tesis de Licenciatura a la que, según manifiesta el mismo autor, le ha añadido pocas modificaciones. Su contenido constituye una primera aproximación al tema «La Crisis del Antiguo Régimen en Asturias», de cuya elaboración resultará la Tesis Doctoral de Carantoña Alvarez.

La principal aportación del libro la podemos considerar en dos aspectos; por un lado, contribuye a cubrir el espectro bibliográfico dentro de la historiografía regional, y por otro, cuestiona algunas ideas que han circulado como plenamente aceptadas a lo largo de nuestro tiempo sobre la Guerra de la Independencia.

La obra está concebida dentro de los estudios regionales, pero como paso fundamental y previo para la elaboración de obras de conjunto. El autor parte de las circunstancias y aspectos generales de la Guerra de la Independencia para, a través de ellos, bien analizar de qué forma y manera éstos se cumplen en Asturias, o ver si esta región presenta características diferentes. En este sentido, llega a la conclusión de que en Asturias la reacción contra los franceses no tiene peculiaridades diferenciadoras. Por otra parte, y esto es lo más interesante, el análisis de la Guerra de la Independencia no es el objetivo fundamental de la obra; son más bien sus consecuencias, su efecto catalizador en la Crisis del A.R. en Asturias. Y esto es lo que, a mi modo de entender, da un mayor interés a la obra, ya que le confiere una meta precisa, a la vez que aporta una muy interesante visión de conjunto, visión de conjunto que se afianza en el hecho de que el estudio pormenorizado no desciende a detalles nimios, encontrando un interesante equilibrio entre la «monografía» y la «síntesis».

La obra está estructurada en cinco capítulos: el primero, a modo de introducción; el segundo, referido a la situación de Asturias en 1808, a través de los principales parámetros: demografía, economía, sociedad, instituciones y situación política; en el tercero entra propiamente en materia a través del estudio, en orden cronológico, del «proceso político», haciéndolo fundamentalmente por medio de los nuevos órganos que se ponen en funcionamiento tras el levantamiento contra el invasor. El desarrollo de la guerra (capítulo cuarto) está hecho centrándose en los

principales problemas que la contienda supuso para Asturias. Elude la exposición tradicional que se vale de las principales batallas. Por el contrario, se basa en los momentos fundamentales, viendo las soluciones que se ponen en práctica para paliar los problemas de abastecimiento, de equipamiento, de recaudación de numerario por la Junta, de la falta de oficiales, de la bisoñez de la tropa y de las disputas internas.

El autor hace un repaso general, buscando todos los puntos que puedan tener alguna influencia en el desarrollo de los acontecimientos que se exponen. El «atraso generalizado» de la economía asturiana, su precaria agricultura, que apenas consigue mantener a la población del Principado, un comercio lleno de obstáculos, la división de la sociedad, aunque no siempre perfectamente definida, así como la organización política y de justicia del Principado, que es imprescindible para comprender los problemas entre 1808 y 1814.

Las conclusiones que surgen a lo largo de toda la obra se recogen en el quinto y último capítulo. Nos sirve, a la vez, de recordatorio de las principales ideas y argumentaciones halladas en el texto y de clarificación de las tesis mantenidas a lo largo del libro. Aquí habría que destacar una importante virtud del autor: por un lado, no se deja deslumbrar por sus hallazgos —bien valiosos, por otra parte—, y por otro, la cohesión y consistencia de sus tesis, que le llevan a mantener firme su postura inicial, quedan de manifiesto de manera clara y rigurosa. La espontaneidad del levantamiento de mayo de 1808, desechando la idea de una conspiración de la nobleza, así como la de una acción revolucionaria; la desmitificación del papel de la nobleza; los condicionantes que supuso la estructura social en la primera etapa de la revolución liberal en la región, serían algunas de las más importantes conclusiones a las que se llega en la obra.

Concluye con tres interesantes apartados: Fuentes y Bibliografía, donde se pone de manifiesto una labor seria; los Apéndices, que tienen un gran interés complementario, porque están debidamente seleccionados, y la Tabla cronológica, en la cual se ponen en relación los principales acontecimientos de este período, tanto en el Principado, en particular, y en España, en general.

Merece una mención las dificultades para la elaboración, derivadas fundamentalmente de la escasa bibliografía existente para Asturias y de la pérdida de valiosos fondos documentales.

En resumen, nos encontramos ante una obra realmente interesante y útil, tanto por su iniciativa como por el contenido y aportación a un tema de gran envergadura.

G. Puente Feliz

CENTRO DI STUDI VARRONIANI, ATTI CONGRESSO INTERNAZIONALE DI STUDI VESPASIANEI, II VOLS., 598 PAGS., RIETI, 1981

Recogidos en dos volúmenes los resultados de la celebración del Congreso Internacional de Estudios Vespasianos, su publicación ofrece un amplio panorama